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“吐槽界的扛把子”宋方金：

编编剧剧别别被被资资本本追追成成““包包工工头头””
本报记者 刘雨涵

一不小心
成吐槽网红

宋方金和谭飞、李星文、汪
海林、史航一起创办的自媒体
视频节目《四味毒叔》，前几天刚
迎来一周年，这几个人在节目
中对演艺圈嬉笑怒骂，针砭时
弊，激浊扬清，《四味毒叔》团队
被《新周刊》评为2017年度“知道
分子”。

其实，近几年来宋方金在
公众面前似乎也一直是“毒叔”
的形象。2014年电视剧《美丽的
契约》播出后，爆发了著名的“双
宋之争”：当时作为编剧的宋方
金公开指责主演宋丹丹擅改剧
本，而宋丹丹则称“拍戏不是拍
剧本”。去年，《编剧宋方金“卧
底”横店带回一线实录：表演，一
个正在被毁掉的行当》一文再
次引发关注，他直指替身、抠图
等行业乱象，堪称“演艺圈的纪
检委”。今年1月宋方金又登上

《吐槽大会》，全程高能吐槽影视
圈乱象，被网友称节目有史以
来的最佳表演。在编剧之外，宋
方金又多了一个身份——— 吐槽
网红。

“这个身份受到了很多非
议，包括很多编剧同行也会认
为我是在炒作。”这些年来宋方
金一直致力于呼吁影视行业整
治乱象，“前几年在一次论坛之
后，我接到陈道明老师打来的
电话，他说非常感谢你们这些
编剧，当行业遇到问题的时候，
是你们站出来发声。”宋方金认
为，编剧身为影视行业的知识
分子，有使命和责任对行业进
行提醒和批判。“有时候真的很
奇怪，明星们除了演戏之外参
加真人秀也没人说他们不务正
业，我们在写剧本之余上脱口
秀、做演讲就不行了吗？我的初
心就是对社会和行业能有推
动，所以我很自豪。”

虽然找上门来的节目和论
坛活动多了起来，但宋方金并
没有放松自己的本职工作，今
年下半年由他编剧的新作《新
围城》将播出，该剧由杨玏、啜
妮、黄圣依等领衔，刘敏涛、柯
蓝、张晨光、梁冠华、郝蕾、刘蓓、
喻恩泰等一大拨实力演技派加
盟。宋方金认为，这部剧可以与
自己当年的经典电视剧作品

《手机》一较高下。

爱批判爱较劲的
“乡村文青”

爱批判、爱较劲，这和宋方
金的理想主义性格有关。作为
一个出生于青岛胶州市的乡下

娃，宋方金从小就有一个文青
梦，从初中起他就开始写诗，在

《少年文艺》《文学少年》等杂志
上发表了不少作品，成了小有
名气的校园诗人。“我跟饶雪漫
是一拨的，我们是市场化之前
的最后一批校园文学作者，之
后就是韩寒、郭敬明他们了。”参
加工作后宋方金在报社待了几
年，之后便考入中央戏剧学院
大专班的戏剧文学系，毕业后
刘震云邀请他加入与王朔刚成
立的影视公司，负责策划工作。

宋方金的第一部编剧作品
是数字电影《飞》，他认为这是目
前为止写得最好的作品之一，

“这基本上是我个人的精神自
传，里面的主人公就是我自己。
当时看到报纸报道并结合我自
身的经历，写了一个想要造飞
机的农民的故事。造飞机只是
一个意向，其实说的是一个人
不断想要改变自己原有生活的
故事。”《飞》获得了第11届华表
奖最佳剧本奖提名。

由王志文、陈道明、梅婷、刘
蓓等主演的电视剧《手机》，让宋
方金真正打响了名号。2003年，
冯小刚执导、改编自刘震云同
名小说的电影《手机》火爆上映
后，就有好多人想购买原著版
权拍成电视剧，但都被刘震云
拒绝了。“因为他觉得电影已经
把书里想说的事儿都说明白
了，就是通信工具异化了人性。
但到了2008年时刘震云又对我
说做电视剧《手机》的时机成熟
了，这次主题完全改变了，反映
的是口和心的距离、人和人的
距离、城和乡的距离。”电视剧

《手机》因具有的人文深度在豆
瓣评分为8 . 4分，时隔7年之后，

《手机》又焕发出生命力。

有些剧都能闻到
闭关写作的宾馆味

今年被称为“现实主义题
材年”，这也是宋方金主要的创
作领域。不过他认为，当下不少
人混淆了现实题材和现实主义
的概念，“现实是一种题材，而现
实主义是一种风格和态度。现
实题材剧之所以会出现悬浮、
不真实，就是因为没有用现实
主义的态度去处理生活。”宋方
金说自己的创作原则是：不熟
悉的不写，不深情的不写，不揭
示真相的不写，源于生活、低于
生活的不写。“能保持住这几个
原则，就有可能让作品有接近
现实主义的质感。所以我很欣
赏一句话，‘修辞立其诚’，即写
作者必须带有现实主义的诚恳
态度。”

宋方金说，现在有些电视
剧都能让他闻到编剧闭关写作
的宾馆味儿，“其实接近生活的

方法很简单，比如采风、案头研
究，不是说编剧们不掌握这些
方法，而是被资本追得太紧了，
编剧把持不住。”宋方金称，现在
很多情况是，一家影视公司打
算9月份开拍一部作品，找到编
剧的时候可能已经是6月份了，

“对于一部40集左右的电视剧来
说，正常的创作时间是一年，现
在只给三个月时间，编剧肯定
是疲于奔命，无法保证质量，只
能再找来几个小伙伴把活给干
掉，所以现在基本上是接活的
状态，不是当作品去创作。”

跟风现象
影响影视业的发展

除了会受到短视化的资本
干扰，影视作品从剧本创作到
最终播出，还会受到演员和平
台的制约。“一些演员片酬过高，
话语权就很大，比如有的大牌
明星可以决定用不用替身、进
组多长时间，甚至用哪个导演、
哪些演员，导致整个剧组都围
绕着大牌来打牌。”而平台则会
根据大数据来制定创作原则，

“哪个演员有流量，哪个题材受
欢迎，这些其实都是不可预测
的，大家都受制于过去的成功
经验，跟风现象会影响到影视
行业的良性发展。”

宋方金称，目前国内大概
只有不到10个编剧对自己的
作品有控制权，比如写了《媳
妇的美好时代》的王丽萍、《北
平无战事》的刘和平、《闯关
东》的高满堂、《士兵突击》的
兰晓龙等。“并不是说编剧要
控制剧组，即便在欧美、日韩
也不是这样，但它们有一个非
常好的制度，就是编剧同时会
身兼制作人，以此来统筹剧
组，或者制作人具备编剧的能
力。单纯作为编剧而对剧组拥
有控制力，即便在韩国也只有
几个大编剧可以做到，咱们原
来也有过，比如像琼瑶老师，
但这种个案没有办法制度化、
普遍化。”

目前在国产剧领域，大概
只有于正的作品能做到这种编
剧兼制片人的模式。但提起于
正的抄袭行为，整个编剧行业
都非常气愤。“抄袭是编剧们最
痛恨的，这就是盗窃！在上世纪
90年代以前也有抄袭现象，但那
时候一旦被发现抄袭者就立即
从文坛、艺坛消失了，而现在这
些抄袭者却不以为耻反以为
荣，更风生水起了，说明对抄袭
者的惩罚和重视程度不够。”宋
方金认为，要加强法律法规层
面的建设，“对于于正这样拒不
道歉的抄袭者是不是能列入

‘老赖’名单？只有我们一起努力
才能净化这个行业。”

宋方金从去年就火了，不是因为他编剧的作品，而是他敢说敢做，成为编剧界的代言人、吐槽界
的扛把子，IP骗局、流量鲜肉、大牌演员等话题他都敢直言不讳。有人质疑他在炒作，而宋方金说，

“为什么每次影视行业出现问题都是我们编剧站出来说话呢？因为编剧是这个行业的知识分子和源
头，我们必须要对演艺圈有所认识、有所提醒、有所批判，这是知识分子的使命和责任。”┩到登
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宋方金：山东青岛
人，编剧、作家，代表作
有电影《飞》，电视剧《手
机》《为了一句话》《决
胜》等，曾获第11届中国
电影华表奖最佳剧本奖
提名、搜狐电视剧盛典
年度新锐编剧。
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